

LES MOBILITÉS HUMAINES

En quoi la mobilité des hommes est-elle le reflet de la mondialisation et des inégalités de développement ?

I - Étude de cas - Du Maghreb vers l'Europe : Migrer par Gibraltar.

Pourquoi migrer du Maghreb vers l'Europe ?

Quels sont les effets de ces migrations sur les pays d'origine et les pays d'accueil ?

Objectifs

- Localiser et situer le Maroc, le détroit de Gibraltar, l'Espagne.
- Observer les discontinuités de l'espace.
- Identifier les causes des migrations.
- Décrire les conséquences des migrations sur les espaces de départ et d'arrivée.

Devoir maison A - pages 234-235 et B - pages 236-237

A - En route vers l'Europe.

Q° 1 à 8 (récit facultatif)

Localiser

1 - Localisez le détroit de Gibraltar sur un planisphère puis situez - le dans le Bassin méditerranéen. (1)

- Séparant l'Afrique du Nord et l'Europe du Sud-Ouest, le détroit de Gibraltar est à l'ouest du Bassin méditerranéen qu'il relie à l'océan Atlantique.

Décrire et expliquer

2 - docs 1,3,4a : D'où partent les migrants (continent, pays) ? Où cherchent-ils à se rendre (continent, pays) ? (2)

-Les migrants partent d'Afrique : Tunisie, Algérie, Maroc, Cameroun, Nigeria, Ghana, Sénégal... Ils cherchent à se rendre en Europe (Espagne, France, Italie...). **Le Maghreb est donc à la fois un espace de départ mais aussi de transit**

pour les migrants d'Afrique noire et aussi parfois d'Asie.

3 - docs 2,4a,6 : Qui sont les migrants ? Pourquoi ces personnes veulent-elles migrer ? (1,5)

- Les migrants sont maghrébins ou originaires d'Afrique subsaharienne. Ils cherchent à franchir « l'une des frontières les plus inégalitaires du monde » (doc 2) : l'écart de développement souligné dans le document 2 est chiffré dans le document 6. Le revenu (RNB) espagnol est 7,5 fois supérieur à celui du Maroc et 17 fois celui du Sénégal. (Voir aussi le PIB et l'IDH pour alimenter la démonstration).

4 - docs 4a,5 et 6 : Citez deux types de migrations. (1)

- L'immigration légale et l'immigration illégale sont les deux types de migration visibles sur ces documents.

5 - doc1 : Quels sont les différents trajets utilisés par les migrants pour traverser le détroit ? (2)

- Les migrants légaux traversent majoritairement le détroit entre les ports de Tanger et d'Algésiras tandis que les flux d'illégaux sont plus difficiles à localiser précisément (du nord des côtes marocaines au sud de l'Espagne).

6 - doc 6 : Quelle est la part de la population immigrée en Espagne ? (0,5)

- 5,7 millions d'immigrés sur 47 millions, soit 12 % de la population totale. *On notera également que les Africains représentent moins de 700 000 immigrés, soit seulement 12 % des immigrés présents sur le territoire. Ceux-ci y sont en effet très majoritairement originaires d'Amérique latine et d'Europe de l'Est.*

7 - docs 1,3,5 : Montrez que les pays de l'Union européenne cherchent à limiter l'immigration illégale. (1,5)

- Les nombreux dispositifs de contrôle (patrouilles, escadres mobiles, surveillance des côtes, le double réseau de barbelés autour de Ceuta), les contrôles aux postes-frontière montrent que l'UE cherche à limiter l'immigration illégale.

8 - docs 1,3,4 : Comment les immigrants cherchent-ils à contourner ces mesures ? Quels en sont les dangers ? (1,5)

- Pour contourner ces mesures, les migrants tentent de traverser illégalement le détroit sur de petites embarcations (de type zodiac). Les forts courants, le passage dans le détroit (doc1) de porte-conteneurs, de pétroliers rendent la traversée très périlleuse pour de petites embarcations : le document 4a évoque la noyade de 5 d'entre-eux ; le doc 4b montre des clandestins, dont le bateau a coulé, sauvés par la présence d'un filet de pêche.

Récit facultatif

B -Des espaces marqués par les migrations

Réponses aux questions 1 à 6 p237

Décrire et expliquer

1 - doc 9 : décrivez la photographie. Comment peut-on expliquer le chargement des voitures ? (1,5)

- Plus de 3,6 millions de MRE (Marocains résidant à l'étranger) rentrent au pays chaque année pour une période de vacances. Les files de voitures à l'arrêt, portes ouvertes et passagers prenant l'air, témoignent d'un temps d'attente important avant d'embarquer d'Algésiras pour Tanger. Les voitures sont chargées de biens de consommation achetés en Europe et transportés au Maroc : ceux-ci sont soit offerts aux familles, soit revendus. La marge réalisée finance ainsi tout ou partie du voyage familial.

2 - doc 7 : À partir de quand cette petite ville s'est-elle étendue ? Comment ? (1,5)

- À partir des années 1970, Zeghaneghane s'est étendue rapidement grâce à l'émigration : les remises des émigrés ont permis la création de petits commerces, d'entreprises et la construction de logements. Il y a donc un lien direct entre émigration et urbanisation.

3 - docs 7,8 : Quel rôle peut jouer l'émigré dans sa région d'origine ? Expliquez votre réponse. (1,5)

- L'émigré peut jouer le rôle d'agent d'innovation et de développement de sa région d'origine : ses remises permettent à sa famille restée sur place de consommer et donc de dynamiser l'industrie et le commerce local. L'émigré peut aussi investir directement en faisant construire une maison, en plaçant son argent, en achetant des terres sur lesquelles il introduira de nouvelles cultures ou de nouveaux moyens techniques.

4 - doc 13 : Quels éléments du paysage témoignent d'un problème migratoire ? (1)

- Double réseau de grillage de 6 mètres de haut surmonté de barbelés ; poteau d'éclairage ; piste de circulation entre les grillages. Ces éléments nous montrent bien qu'il s'agit d'un espace à tension migratoire. Même si elle ne fait pas partie du paysage, la présence d'une patrouille armée accentue cette impression.

5 - docs 11,12 : En quoi les immigrés participent-ils au dynamisme économique et démographique de l'Espagne et de l'UE ? (2).

- Les immigrés étant majoritairement jeunes, ils participent au dynamisme économique de l'Espagne en fournissant de la main-d'œuvre mais aussi démographiquement en rajeunissant une population européenne vieillissante. D'après le document 11, seule l'immigration semble capable d'empêcher le déclin démographique européen.

6 - doc 10 : De quand date l'accord Euromed ? Quels sont ses objectifs ? À quels obstacles se heurte-t-il ? (1,5)

- Signé en 1995, l'accord Euromed a pour objectif de développer un partenariat entre les pays des deux rives de la Méditerranée : des actions dans les domaines politiques, économiques et financiers y étaient prévues. Mais, la crainte d'une immigration trop importante en UE en cas de libre circulation (ou du moins d'assouplissement des règles de passage) des personnes bloque actuellement toute évolution.

Schéma

À la maison : Rédiger

Conclure sur l'ensemble de l'Étude de cas :

Expliquez les raisons qui poussent les habitants du maghreb ou de l'Afrique Subsaharienne à quitter leur pays et les conséquences pour les pays de départ et les pays d'accueil.

Pour cela :

- Présentez les origines des migrants, leurs trajets (légaux ou illégaux), leurs destinations.

- Les causes (objectifs des migrants), et les moyens utilisés et les difficultés rencontrées.

- Décrivez les effets des migrations dans les pays situés de part et d'autres de détroit de Gibraltar.

Correction

Les élèves doivent reprendre les différents points relevés dans les questions de la partie A en les organisant selon les conseils donnés. Puis on attendra qu'ils traitent les effets des migrations sur l'espace de départ et l'espace d'arrivée.

- Espace de départ : accélération du processus d'urbanisation, participation au développement du pays grâce aux remises des émigrés, apport de biens et de technologies étrangères.

- Espace d'arrivée : D'une part la « frontièrisation », c'est-à-dire le renforcement du marquage des frontières par des réseaux de grillage et un contrôle important des passages. On remarque également les conséquences positives pour la démographie (rajeunissement) et l'économie (main-d'œuvre) européenne. Les conséquences positives l'emportent donc largement sur les aspects négatifs pour les espaces de départ comme d'arrivée (cf. C. Wihtol de Wenden).

II - Les flux migratoires à l'échelle mondiale et à d'autres échelles

Objectifs

- Localiser et situer les principales zones de départ et d'arrivée des migrants sur un planisphère.
- Localiser et situer les espaces touristiques majeurs et les grands flux du tourisme mondial sur des cartes à différentes échelles.
- Observer les discontinuités de l'espace.

I - Étude de cartes p 240 - 241.

- Principales migrations dans le monde (mouvements migratoires)
- Les espaces touristiques majeurs et les flux du tourisme mondial
- Les flux touristiques dans le Bassin méditerranéen

Questions p 240 (en classe)

Réponses aux questions

1- doc 1 Quelles sont les trois principales régions d'arrivée de migrants ? Citez 3 régions importantes de départ.

- Les principales régions d'arrivée de migrants sont l'Europe occidentale, le Canada et les États-Unis ainsi que les pays du Golfe. Les espaces de départ sont l'Amérique centrale et andine, l'Afrique occidentale et le Maghreb, l'Inde, l'Asie du Sud-Est, la Chine.

2 - doc 1 : À partir d'exemples pris sur la carte, montrez qu'il existe des migrations Sud-Nord, Nord-Nord et Sud-Sud ?

- Migrations Sud-Nord : du Maghreb vers l'Europe, de l'Amérique centrale vers les États-Unis, de l'Inde vers l'Europe et les États-Unis...
- Migrations Nord-Nord : de l'Europe vers les États-Unis.
- Migrations Sud-Sud : du Maghreb vers les pays du Golfe, vers le Gabon, vers l'Afrique du Sud ; de l'Asie du Sud-Est vers l'Inde...

prof : expliquer le cas particulier de la Russie !

3 - doc 2 : Quels sont les deux grands foyers émetteurs de touristes dans le monde ? Sont-ils du Nord ou du Sud ?

- Les deux grands foyers émetteurs de touristes sont des pays du Nord : Amérique du Nord et Europe.

4 - doc 2 et 3 : D'où viennent la plupart des touristes fréquentant le Bassin méditerranéen ?

- La plupart des touristes fréquentant le Bassin méditerranéen viennent d'Europe du Nord-Ouest.

5 - docs 1,2 : À partir des réponses aux questions précédentes, recopiez puis complétez le tableau.

		Pays du Nord et/ ou Pays du Sud
les espaces migratoires	Principales régions de départ de migrants	sud
	Principales régions d'arrivée de migrants	nord
les espaces touristiques	Principaux foyers émetteurs de touristes	nord
	Principales destinations touristiques	nord

2 - Migrations et tourisme dans le monde

En quoi la mobilité des hommes est-elle le reflet de la mondialisation et des inégalités de développement ?

a - Un monde en mouvement

Doc 1 : Des mobilités humaines en augmentation

Doc 2 : Des flux migratoires sous haute surveillance

*Comment évoluent les migrations internationales depuis 1980 ? et le tourisme mondial depuis 1995 ?

* Comment les pays d'accueil cherchent-ils à limiter l'entrée des migrants ?

b - Des causes de mobilités multiples

Doc 3 : Les causes des départs

Les départs concernent tout d'abord les populations des pays pauvres qui émigrent vers des régions à haut niveau de vie. (...) Les raisons de partir sont variées. On peut distinguer en simplifiant plusieurs sortes de motivations : tout d'abord la pauvreté, la misère, le manque de travail, surtout dans les pays en voie de développement. Il existe ainsi une « mondialisation par le bas », c'est à dire le départ des pays pauvres, dangereux : c'est véritablement la peur qui dicte le départ. Il s'agit de migrations subies car ces personnes n'ont pas le choix. Il peut s'agir de l'Irak ou de diverses régions africaines. (...) Un autre type de migrations prend de l'essor : la « fuite des cerveaux ». Il correspond au désir des élites, c'est-à-dire des travailleurs qualifiés qui espèrent trouver des tâches dignes de leurs compétences. Dans ce cas là, l'exil est volontaire.

Jean-Pierre Paulet, La mondialisation, Armand Colin, 2007.

* Quelles sont les principales raisons qui poussent les migrants à quitter leur pays?

c - Des mobilités aux conséquences multiples

Doc 4 : Les conséquences des migrations dans les PVD

Selon l'OCDE, plus de la moitié des personnes de haut niveau de formation et de qualification immigrant au nord provenaient des pays pauvres : cela concerne les 2/3 des très qualifiés en Haïti, le quart des médecins d'Afrique subsaharienne et 20% des sages-femmes du sud qui ont quitté leur pays pour exercer dans les États à haut niveau de vie. Pour ces professionnels de la santé exerçant avec de faibles revenus dans des conditions de travail extrêmement pénibles, les disparités avec les pays riches en termes de salaires, d'environnement et d'équipement hospitalier, incitent fort à s'installer dans le nord. (...) Le départ des personnels très qualifiés, le non retour des étudiants après leur formation supérieure à l'étranger font subir une perte importante aux pays émetteurs qui ont assuré l'effort initial d'éducation et se voient ainsi privés de l'investissement humain et éducatif déjà réalisé. Cet exode pénalise le processus même du développement, fait obstacle à l'adoption de nouvelles technologies dans ces économies, et sur le plan sociétal, il ralentit le processus de démocratisation et de bonne gouvernance.

Gildas Simon, Migrants et migrations du monde, Documentation Photographique, 8063, mai-juin, 2008

- * De quel type de migration particulier est-il question dans ce document ?
- * Quels sont les effets de ces migrations pour les pays de départ ?

Doc 5 : Aménagements dans les Antilles néerlandaises

- * Quels sont les effets positifs et les effets négatifs du développement touristique?

Bilan

Schéma à compléter

- Caractéristiques des flux migratoires dans le monde
- Causes et effets du développement touristique mondial.

Planisphère à compléter

“À retenir”

La mondialisation s'accompagne d'une augmentation des **mobilités** humaines (changement volontaire de lieu d'une population, pour des raisons économiques, politiques ou pour des activités de loisirs (tourisme)):

Les **migrations** internationales représentent aujourd'hui 3,1 % de la population mondiale. C'est ce que l'on appelle les **flux migratoires** et les **flux touristiques**.

- Les flux migratoires s'effectuent majoritairement du Sud vers le Nord.
(Voir planisphère pour les zones de départs et d'arrivées)

La fermeture des frontières des pays d'accueil entraîne l'augmentation du nombre de **clandestins**. Les contrastes de développement sont l'un des premiers

facteurs de mobilité. Les migrants quittent le pays d'origine pour fuir la misère, travailler ou se faire soigner. Les jeunes et la population qualifiée espèrent quant à eux trouver des perspectives d'avenir dans les pays du Nord.

Il existe aussi des migrations forcées. 15 millions de réfugiés dans le monde.

Dans les pays du Nord, l'arrivée de jeunes actifs contribue au développement économique et atténue le vieillissement démographique. Au Sud, l'impact est plus nuancé : L'argent envoyé par les migrants aide les familles restées sur place. Mais ce sont souvent les individus les plus qualifiés qui partent privant ainsi le pays de leurs compétences.

- Les flux touristiques sont en nombre croissant (x 13 depuis 1960) grâce à l'abaissement des coûts aérien et à la hausse du niveau de vie dans les pays riches, mais il concerne moins de 10 % de la population mondiale. Cet essor modifie de vastes espaces (développement de régions touristiques), et influence les économies des États (emplois liés au tourisme). L'essentiel des flux concernent les pays riches, dont les habitants fournissent la majeure partie des touristes de la planète. Mais aujourd'hui nous constatons que les habitants des pays émergents (ex Chine) accèdent au tourisme. Ces flux se dirigent essentiellement vers le bassin méditerranéen et la mer des Caraïbes (balnéaire). Les villes au patrimoine historique et architectural important attirent elles aussi de nombreux touristes. certains États sont fermés au tourisme (Corée du Nord et Arabie Saoudite), d'autres sont déconseillées (Colombie, Centre de l'Afrique, Moyen orient - Iran, Irak Afghanistan = guerres)

Conclusion

La mondialisation conduit à une ouverture des frontières pour ce qui est de la circulation des marchandises mais celle des hommes, sauf celle des touristes, se heurte à la fermeture de nombreuses frontières.